

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción: Princesa, 40. Teléfono: 1.577-1. Calle de Carranza, 20. Apartado 67.

Administración y Administración: Calle de Carranza, 20. Apartado 67.

Publicación: los domingos. Precio: 1.000 pesetas. Suscripción: 1.000 pesetas.

PÁGINAS SOCIALISTAS

Zánganos y obreros

El reciente y documentado estudio de E. Milhaud (*La Marche au Socialisme*) expone, con una triste elocuencia acabadora, las desigualdades de la sociedad capitalista; y las cifras, las escuetas y severas cifras de las estadísticas, son, más que un consejo de prudente espera evolutiva, una excitación a la más rápida y sangrienta revolución.

En Alemania, en Francia, en Inglaterra, en los Estados Unidos, unos centenares de zánganos disponen de fabulosas cantidades de millones, mientras que millones de obreros apenas si consiguen arrancar a la avaricia capitalista lo indispensable para vivir. Los unos, nadando en la superabundancia, ganando millones y millones, sin otra ocupación que comer, dormir y gozar; los otros, luchando continuamente contra el hambre y trabajando en las más duras y penosas labores. Los primeros, atormentados en encontrar el medio de gastar sus millones; los segundos, atormentados en encontrar el medio de no morir de miseria.

¿En virtud de qué ley, de qué principio, unos cuantos hombres que no trabajan monopolizan todos los capitales y ganan en un segundo lo que un obrero no gana en un año de rudo trabajo? ¿Quién ha escrito ese absurdo en las tablas de la ley?

Un multimillonario americano regala a su hija, con motivo de su quinto cumpleaños, una muñeca eléctrica que habla, y cuyo valor es de 50.000 pesetas. Otro ofrece a su hijo, para que juegue al tenis, un tren en miniatura construido en un año por 50 obreros especialistas... J. Rockefeller tiene 1.000 francos por minuto, una renta anual de 500 millones. Carnegie, Morgan, etcétera, disponen de rentas semejantes.

Al lado de esas cumbres del capital, vemos algunos ejemplos de las rentas obreras en la tierra de la Libertad, de la Igualdad y de la Fraternidad, en donde 31 multimillonarios disponen de casi la mitad de la fortuna de Francia, y en donde 11 ó 14 millones de individuos no poseen absolutamente nada. Según *L'Office du Travail* el 72 por 100 de las obreras floristas economizan al año (después de todos los gastos) una cantidad inferior a 150 pesetas. Una mujer soltera, de veinticinco años, trabajando en su domicilio once horas diarias, ha podido economizar al año 400 pesetas (Cherbonne)... ¿Cómo extrañar, pues, que la tuberculosis mate en los barrios pobres el 50 por 100 más que en los barrios de los potentados?

Contrariamente a lo que el autor desea y espera, sus eruditas y desoladoras estadísticas, reflejos fieles del desequilibrio económico, serán las horribles visiones del esclavo moderno que, expuestas a la luz del día, espolearán la ansiedad rebelde. Con sólo hojear unos capítulos, la placida tranquilidad del indiferente se convertirá en airada protesta... ¿Quién, ante visiones tan sórdidas, en el mundo del trabajo, no se sentirá arder en la llama de la más exaltada rebeldía y contemplará con odio las paradójicas extravagancias de los zánganos capitalistas? ¿Qué epopeya, qué silenciosa y cruel epopeya se desarrolla, con trágicas convulsiones de muerte, a cada hora del día, a cada minuto, a cada segundo, entre el activo y paupérrimo enjambre obrero... La brutalidad del hecho deja en nosotros una impresión tan amarga, tan áspera, tan desconsoladora, que se siente uno invadido por un deseo de aniquilamiento, de total desagregación. Es sobre el hecho brutal, y no sobre la teoría sanguinista, que debe pensarse y sentirse; es el palpante y sangriento hecho, y no la fría especulación, el que debe señalar la intensidad de nuestra acción. ¡Qué aterradora elocuencia tienen esas rígidas cifras! Las más bellas frases no podrán nunca igualar la grandeza expresiva de esas simples cifras que gritan la honda miseria del que trabaja y el lujo escandaloso de los que se divierten.

El estudio de Milhaud es la demostración evidente de los principios socialistas. La evolución industrial, el agrupamiento de grandes capitales, el progresivo aumento de empresas colectivas sustituyendo las empresas individuales, la socialización e internacionalización de las industrias, en fin, el apogeo del capitalismo sintetizado por esta fórmula: *máxima producción correspondiendo a máxima miseria*. Arriba, en las alturas plutocráticas, el despilfarro, la desenfrenada locura de la orgía; abajo, en los negros fondos sociales, la más negra miseria. El desequilibrio es espantoso. La prevista bancarrota se anuncia en estas últimas elecciones agrupando todos los partidos burgueses alrededor del «privilegio histórico» y marcando la línea de separación entre los dos campos enemigos. El fatalismo lógico de los hechos una vez más se impone... La guerra ha sido un monstruoso crisol en donde el fracaso económico ha sufrido elevadísimas presiones precipitando su desenvolvimiento. No en vano, pues,

se han fundido las legiones obreras en fratricidas y sangrientos abrazos. El factor económico ha progresado más en estos cinco años de universal suicidio que en todo el siglo pasado. Empero, ¿el factor moral sigue un desenvolvimiento paralelo al factor económico? Yo no lo creo, aunque sea demasiado aventurado hacer una afirmación tal en un asunto de tan complejo y delicado estudio. Y no lo creo, porque la ética socialista ha perdido en los países más industriales gran parte de su rebeldé dinamismo. Las organizaciones obreras han ido cayendo insensiblemente en el fatal error de creer que una simple lucha electoral nos traerá la Revolución social. ¡Esta anemia revolucionaria obedece exclusivamente a la depresión moral producida por la guerra, o tiene en ella gran influencia la excesiva importancia de la acción política?...

A los zánganos les interesa constatar el fatal progreso socialista y detener su advenimiento; a nosotros nos incumbe precipitarlo por la acción revolucionaria. Los libros como *La marche au Socialisme* son de un valor inapreciable para una visión sintética y amplia del conflicto social. La estadística es el gran fermento revolucionario. ¡Qué ciclo de tragedias puede encerrarse en unas cifras! ¡Cuántas lágrimas, cuántas penas, cuántos fracasados esfuerzos nos revelan las apretadas números de E. Milhaud!... Es muy lamentable la actitud de los zánganos que, entre los vértigos de la superabundancia, olvidan la negra miseria de los obreros... Pero ¡no será quizás más lamentable la vergonzosa pasividad de los que sufren estocicamente servidumbre tan absurda?

París, diciembre. V. LILLO

La situación en Barcelona

Habrà locaut hasta que se disuelvan los Sindicatos.

BARCELONA, 21.—La Federación patronal ha publicado un manifiesto tratando de explicar su criminal actitud.

El párrafo más importante de la soñama patronal dice así:

«Con sinceridad, con buena fe, el acuerdo llegará pronto, y para ello imitamos el ejemplo de Francia y demás naciones que siguen la civilización del mundo. Estimamos la producción, y no la revolución; apliquemos al trabajo nuestras energías y no nuestras pasiones, porque la Federación patronal, mientras continúa la actual situación, mientras persista el Sindicato único actuando anárquicamente en la vida del trabajo, no suspenderá el locaut, y exige como garantía sensible de la inexistencia de ese Sindicato, la aceptación de contratos individuales de trabajo que regulen los derechos de unos y otros, mientras no sean eficaces las leyes sociales que demandan los tiempos presentes.»

Un petardo.

BARCELONA, 21.—A las tres y media de esta madrugada se ha oído desde bastantes sitios de la ciudad una fuerte detonación.

De las pesquisas practicadas resultó que había estallado un petardo, al parecer de pólvora colocado en la pared divisoria del teatro Cómico y el café del mismo nombre, instalada en la calle del Paralelo.

La explosión no causó desperfectos, y sólo se han notado las huellas en el suelo y en la pared, que quedó ennegrecida por la llamarada.

Los militares y la opinión española

Protesta de otro Ayuntamiento y de los estudiantes.

El Ayuntamiento de La Coruña se ha sumado a la protesta del de Ciudad Real contra la actitud del Gobierno en el asunto de los oficiales expulsados de la Escuela Superior de Guerra.

En igual sentido se inspira un documento que dirigen al presidente del Consejo los alumnos de todos los cursos de la Escuela especial de Ingenieros agrónomos, y otro redactado por la Federación católica de los maestros españoles en nombre de sus 13.000 asociados.

La Unión de mujeres de España.

El Consejo Nacional de Mujeres de España se ha reunido y acordado dirigir al Senado y al Congreso de los Diputados una solicitud para que se vote una ley por la que sean reintegrados en sus puestos los 23 oficiales-alumnos de la Escuela Superior de Guerra.

Dicha solicitud podrá ser firmada por cuantas mujeres españolas lo deseen, durante los días 20, 21 y 22 del corriente, en el domicilio de la Unión, calle de Echegaray, número 5, primero, izquierda.

EL CONFLICTO DE VIGO

El Ayuntamiento, al servicio de los patronos.

VIGO, 19.—Comentando la sesión celebrada por el Ayuntamiento la Comisión de huelga ha publicado una hoja, en la que se dice:

«Un único acuerdo ha tomado ayer el Cabildo que ostenta la representación popular: el de aceptar el ofrecimiento hecho por un armador de dos parejas de barcos pesqueros y autorizar al alcalde para que haga cuanto pueda y cueste lo que cueste porque esas dos parejas salgan a la mar. Quiere justificarse este acuerdo con la necesidad del aprovisionamiento del mercado local. La asamblea municipal de patronos celebrada ayer ha procedido tan hipócritamente como en la lucha social planteada hace veintidós días, y con anterioridad a ella viene procediendo en la clase patronal.

Cuando en período normal, estando en actividad todos los elementos de trabajo, los representantes de la clase obrera en la Junta local de Subsistencias excitaban al mismo que convocó y presidió la asamblea patronal de ayer para que por todos los medios se atendiese al aprovisionamiento del mercado de la ciudad llegando a la incautación del pescado necesario para el consumo local, eso no pudo ser; los intereses particulares que se perjudicarían con tal medida impidieron que eso se hiciese. Cuando los mismos representantes propusieron que el Ayuntamiento prescindiese temporalmente de determinados impuestos para abaratar por este medio el precio del artículo carne, el mismo alcalde, que presidió la sesión celebrada ayer por la Patronal en la Casa Ayuntamiento, hizo saber que la Corporación municipal no podía dejar de percibir esos impuestos porque tal medida perjudicaría gradamente a la Hacienda municipal.

Ayer, se ha prescindido de los intereses particulares, se ha impuesto estos intereses y los del Ayuntamiento al bien común? Aparentemente, sí; en realidad, no. Porque lo hecho por el Ayuntamiento ha sido prestar un servicio a la clase patronal, ayudándola descaradamente en el duelo a muerte que sostiene con la clase trabajadora. El alcalde, como patrono que es, corrió ayer su actuación: la actuación que se prepone seguir al apresurarse a tomar posesión del cargo tan pronto como vió que la Patronal había hecho fracasar las primeras gestiones del gobernador civil de la provincia antes del planteamiento de la huelga general.

El Ayuntamiento asintió con su silencio—una excepción hubo, la voz del concejal socialista—a las palabras del alcalde cuando dijo que no debe hacerse ninguna gestión para la solución del magno actual conflicto hasta que el cansancio obligue a una de las partes contendientes a pedir solución. Así piensa también la Patronal. El alcalde se hizo eco fiel de las intenciones de la Federación gremial de patronos.»

El paro se extiende a toda Galicia.

VIGO, 20.—El lunes irán al paro, por solidaridad con los obreros de esta población, los de La Coruña, Orense, El Ferrol, Santiago y Villagarcía. La huelga general va a ser un hecho en toda Galicia.

La responsabilidad de cuanto ocurra recaerá sobre las autoridades de Vigo en primer lugar, y sobre el Gobierno después por la indiferencia con que está procediendo.

¡Trabajador!

Considera como uno de tus principales deberes el aumentar tu prensa—la prensa obrera y socialista—, haciendo cuanto puedas por lograrlo. Incluso verdaderos sacrificios.

Cuanto más ella aumente y disminuya la prensa burguesa más ganará la verdad, mayor será la influencia y el poder de tu clase y más se difundirán los ideales redentores.

Acerca de un acuerdo

Compañero director de EL SOCIALISTA. El Grupo de cultura y propaganda, de Mataró, ante el acuerdo del Congreso socialista, declara que, ahora más que nunca, los que vemos con simpatía la actuación de la Unión General de Trabajadores hemos de hacer constar que tenemos completa confianza en que las fuerzas que la integran sabrán responder con energía, a ver quién absorbe a quién.

Los que componen este Grupo, formado en su mayor parte por elementos jóvenes y activos, propagarán y difundirán con todas sus fuerzas los buenos resultados que, siguiendo la táctica de la Unión Ge-

neral de Trabajadores, han conseguido los obreros.

Espera este Grupo que, en cuanto las circunstancias lo permitan, empezará la campaña de la Unión por toda Cataluña. Hemos de demostrar que no nos sometemos a la tiránica y despótica voluntad de los que dirigen los Sindicatos adheridos a la Confederación.

Mataró, 18 de diciembre de 1919.—Por el Grupo de cultura y propaganda, de Mataró, El Comité

Los sucesos de Calatayud

¿Siete muertos?

ZARAGOZA, 21.—El gobernador de Zaragoza telegrafía que se ha restablecido en Calatayud la tranquilidad, alterada por los desórdenes de ayer.

A consecuencia de los disturbios resultaron tres muertos y 10 heridos. Entre estos últimos figura un capitán de la guardia civil y un guardia.

No obstante estas noticias oficiales, se tiene la creencia de que a consecuencia de las descargas hechas por la guardia civil han resultado siete muertos.

Desde Salamanca

Un mitin.—El Congreso agrario. Los canteros.—Los peones.—Oficios varios.—Los confiteros.

SALAMANCA, 19.—Las Sociedades de dependientes de Comercio, Industria y Escritorio, y carteros, bajo la presidencia del camarada H. Iglesias, de la Federación obrera, celebraron un mitin.

Asistieron numerosos trabajadores. Hicieron uso de la palabra: por los dependientes de Comercio, Agapito Hueso y Julián Cuevas; por la Federación obrera, Miguel Lozano; por la Sociedad de carteros, el obrero mercantil Joaquín García Moreno; por los ferroviarios, Adolfo Goé y Villalón.

Todos abogaron por la implantación de la jornada de ocho horas y la sindicación forzosa, alentando a los obreros para que ingresen en sus respectivas organizaciones, como medio de conseguir sus reivindicaciones y no servir de obstáculo al progreso de la clase.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos. El presidente cerró el acto leyendo unas cuartillas.

Las conclusiones fueron aprobadas. En el local de Dependientes de comercio se celebró, bajo la presidencia del compañero Mora, un Congreso de los obreros del campo de esta provincia.

Asistieron representantes de 22 Sociedades.

Se aprobaron las cuentas del trimestre. Se dió cuenta del ingreso en el Comité agrario salmantino de la Sociedad de Peñaranda, siendo aprobado.

Se tomó el acuerdo de publicar un manifiesto de aliento a los obreros agrícolas, y crear un semanario órgano de estos obreros.

Por último, se acordó declarar la huelga general de todos los obreros agrarios de la provincia, en unión de la Federación obrera y ferroviarios, como protesta contra la actuación de las autoridades en la cuestión de subsistencias, e ir a la lucha electoral.

Después el compañero José de Castro hizo uso de la palabra, alentando a que se suscriban a nuestro diario y adquirieran acciones para la imprenta de EL SOCIALISTA.

Cerró el acto el camarada Nicolás García, pronunciando un elocuente discurso, animando a la unión.

Los compañeros canteros han celebrado una asamblea, tomando, entre otros, los acuerdos de adquirir una acción de 25 pesetas para la imprenta de EL SOCIALISTA, y apoyar moral y materialmente a la propaganda que la Unión General de Trabajadores realizará por esta provincia.

Los compañeros obreros peones, bajo la presidencia del camarada Lozano, han celebrado junta general, acordando ayudar con 25 pesetas a la propaganda de la Unión General.

La Sociedad de oficios varios también ha celebrado asamblea y acordó adquirir acciones de cinco pesetas para la imprenta de EL SOCIALISTA, y contribuir con cinco pesetas a la propaganda de la Unión General de Trabajadores.

Los confiteros, en vista del triunfo alcanzado, tienen el proyecto de celebrar un acto público en el que intervenga el compañero José de Castro, representante de esta Sociedad.

Reina gran entusiasmo por contribuir al empréstito para la imprenta de EL SOCIALISTA.—Castro.

En cuarta plana, originales de interés.

Los campesinos catalanes se adhieren a la Unión General

Es un hecho concreto y evidente que los campesinos catalanes ingresan resueltamente en la Unión General, así que tienen conocimiento del programa agrícola confeccionado en su último Congreso.

Aparte de las Secciones que aisladamente ya estaban adheridas desde hace muchos años, existe actualmente la novedad de los recientes ingresos.

Quince días hace que pidió su ingreso la importante Federación de la provincia de Tarragona. Anteayer tomó el mismo acuerdo la Federación del Alto y Bajo Panadés, de la provincia de Barcelona. En la de Gerona me consta, por haber contribuido personalmente a su organización, que hay Secciones aisladas que sienten el mismo anhelo, y en cuanto puedan organizar algunas Secciones más irán decididamente a la organización de una Federación comarcal y provincial, las cuales se adherirán a la Unión. En la de Lérida es en donde menos fuerza contamos; pero hay dos Secciones que nos son simpáticas, son muy escasas las organizaciones obreras; sin embargo, procuraremos llevar nuestra bandera a otras muchas, seguros de obtener iguales éxitos que en las demás provincias de la región.

El caso importante de nuestros principios está en que no sea combatido por quienes lo conocen, y por el contrario, es abrazado entusiastamente por cuantos se enteran de su finalidad.

De modo que podemos afirmar que si no cuenta con más adeptos campesinos catalanes la Unión, no es en modo alguno por estar éstos en contra suya, no; es sencillamente por desconocer totalmente la vida y actuación de este organismo.

Palpablemente se ve que en donde han ido a propagar los hombres representativos de este ideal, han obtenido inmediatos triunfos.

La demostración de este asentimiento a nuestros sanos ideales lo están demostrando las poblaciones rurales que estamos visitando en nuestra excursión de propaganda por mandato de la Unión General. Acuden con verdadero entusiasmo hombres y mujeres a los mítines, llenándose por completo los locales, y al terminar los modestos discursos pronunciados se manifiestan corrientes de aprobación. Hacia nosotros van acercándose los sufridos campesinos cuando les hablamos de la necesidad de mejorar sus condiciones de vida; de transformar las leyes vigentes basadas en la tiranía por otras más humanas; de hacer desaparecer el absurdo que ellos sean sólo los dueños del trabajo, y los parásitos, de los frutos de la tierra; de alentarlos para que del gobierno y la administración del pueblo sean ellos los apoderados y no sus explotadores en su doble calidad de caciques, y, en fin, de decirles que todas las tierras abandonadas por la maldad de los propietarios y la torpeza del Estado, con una buena organización obrera pueden pasar a sus Sindicatos obreros en beneficio de sus socios, único medio de evitar la emigración y desdoblamiento de las aldeas rurales. Y como al lado de las palabras acompañamos los hechos, de ahí que tiene sólida eficacia nuestra acción y nuestra propaganda.

La actividad de la Unión en pro de los trabajadores del campo se puede apreciar en todas sus manifestaciones: en el mitin, en el Parlamento, en el Instituto de Reformas Sociales, en la asamblea convocada por la Academia de Legislación y Jurisprudencia de Barcelona, celebrada el 21 de abril en el palacio de la Diputación provincial, y, en suma, en todas partes donde se discute este grave problema agrario y que no admite dilaciones en resolverse, allí acuden presurosos sus hombres para discutirlo públicamente y probar quienes están en lo cierto y en lo justo. La lógica vence a los falsos sofismas teóricos.

No es vanidad, es simplemente un justificado orgullo para ese orgullo.

En verdad, ningún partido ni colectividad obrera tiene en su programa una definición tan completa del actual problema agrario como la de la Unión y el Partido Socialista, y de ahí que, al conocerse, ganan adeptos, por encarnar una necesidad apremiante.

Por eso, no es aventurado afirmar que al lado de la Unión estará casi la totalidad de los campesinos catalanes, porque la finalidad de aquélla y sus procedimientos están en armonía con el sistema de aparcería que rige actualmente en esta región, y para conseguirlo se trabaja activamente.

En otro artículo trataré del peligro que correrían los agricultores catalanes si adoptasen otra táctica.

Entretanto, mi enhorabuena a los compañeros de profesión, y tengamos la seguridad de abrazando el Programa de la Unión gozaremos pronto de las ventajas arrancadas a la burguesía y al Estado.

La acción obrera en Madrid

La Casa del Pueblo, a la opinión pública

Reunidos los presidentes de las Sociedades de oficio que integran la Casa del Pueblo, han estudiado el momento actual y la perturbación social originada por el locaut a que han sido lanzados los trabajadores madrileños, y declaran:

Que la huelga de tranviarios tiene por origen principal la informalidad y la persecución sistemática de la Compañía, que, lejos de cumplir el laudo firmado por el tribunal de conciliación en el mes de abril del corriente año, que tiene un valor jurídico efectivo, se ha lanzado por el camino de los atropellos y de la injusticia, vulnerando e infringiendo la ley vigente de Asociaciones y pisoteando los derechos ciudadanos establecidos en la Constitución.

Que, tanto esta huelga como las de las Artes gráficas, pintores, vidrieros y fontaneros, ebanistas y demás declaradas, no tienen otra finalidad que el legítimo deseo de los trabajadores de mejorar su situación económica ante la carestía de las subsistencias.

Que el locaut a que ha lanzado la Federación a gran parte del ramo de construcción y las diarias coacciones que los elementos patronales vienen ejerciendo sobre los patronos que no lo han secundado, y que determinan que cada vez sea mayor el número de obreros que se quedan sin trabajo, evidencian un marcadísimo propósito de destruir la organización obrera y de acorralar por hambre a sus componentes.

Que la pasividad e indiferencia del Gobierno para restablecer el imperio de la ley y de la justicia y la tolerancia que con la clase patronal mantiene, actitud muy distinta a la que observa con los huelguistas, y el escandaloso hecho que supone la autorización de uso de armas por una entidad ilegalmente constituida, que se ha denominado Acción ciudadana, compuesta en su mayoría por jóvenes menores de edad, inconscientes e irreflexivos, que, alentados por la protección insana de los agentes de la autoridad, apelan a toda clase de provocaciones, insultos y agresiones contra los obreros que ejercitan el legítimo derecho de huelga, son motivos suficientes para acordar por unanimidad lo siguiente:

Primero. Que no cesará el estado actual hasta tanto sean concedidas las mejoras de salario solicitadas por las Sociedades que las tienen presentadas con anterioridad al locaut.

Segundo. Que no siendo responsables los trabajadores de la edificación del locaut a que han sido lanzados, será indispensable para que los trabajadores vuelvan a las obras que les sean abonados los jornales perdidos y la aceptación de las mejoras económicas formuladas.

Tercero. Autorizar a la Comisión que entiende en el locaut para que paulatinamente, cuando lo estime conveniente y conforme lo vayan aconsejando las circunstancias, ordene y prepare el paro de los demás oficios, en solidaridad y como protesta contra la actitud de la Compañía de tranvías y de la Federación patronal.

Cuarto. Que si el Gobierno no ordena inmediatamente el desarme de los componentes de la Acción ciudadana y no adopta las medidas conducentes para que los individuos que componen esa arbitraria e ilegal organización se restituyan a los estrictos deberes y responsabilidades de todo ciudadano, la Casa del Pueblo ordenará, protegerá y dirigirá una acción violenta contra los que hoy gozan de una protección e impunidad que ni autorizan las leyes ni consienten los pueblos civilizados, adoptando para ello los procedimientos que estime más adecuados, aunque tenga que colocarse al margen de la ley; y

Quinto. Que la Casa del Pueblo hace patente una vez más su respeto a la legalidad y su deseo de vivir dentro del derecho, y que si las circunstancias le hiciesen derivar por otros derroteros, declina toda la responsabilidad sobre los que han provocado el actual estado de cosas y sobre el indiferentismo y negligencia del Gobierno para buscar las soluciones inmediatas al actual conflicto.

Madrid, 20 de diciembre de 1919.—El Consejo de Dirección.

El locaut

Puntualizando.

Es lamentable que ante la provocación y asedio de que somos víctimas los trabajadores se quiera hacer ver a la opinión que tienen justificación tales procedimientos, y es más lamentable aún cuando tal justificación se quiere buscar por un técnico que en muchas ocasiones ha reconocido lo innecesario del contatista para la ejecución de las obras, el cual, sin capacidad profesional, es el mejor recompensado y el que más beneficios obtiene.

Y esto que decimos lo han repetido aquellos que, con mayor conocimiento técnico y profesional, han sido y son tan explotados como los mismos trabajadores: los arquitectos, los verdaderos facultativos y directores de la generalidad de las obras, y no son burlados y desobedecidos en repetidos casos?

¿No es frecuente que, por la ambición insaciable de la mayoría de los contratistas, se empleen materiales de inferior calidad que los que establecen los contratos, sin escrúpulo de conciencia y a espaldas del dueño y del arquitecto? Como consecuencia de esta falta de cumplimiento, ¿no vienen ocurriendo catástrofes en las obras, de las que somos víctimas los obreros, sin

que se exija más responsabilidad que la irrisoria indemnización que establece la raquítica ley de Accidentes del trabajo, y que en muchas ocasiones tiene grandes obstáculos para ser cumplida?

Los mismos maestros de los diferentes oficios que integran la construcción ¿no son explotados por estos señores que a apartan toda la contra de una obra, y, por tanto, todo lo que en ella se ejecuta?

Así se ve que los sauguiuelas de la edificación, los que mayores rendimientos alcanzan, medran tan rápidamente que no es dudoso asegurar que el contratista que edifica tres casas obtiene un capital suficiente para construir una para él.

En estos momentos hay que hablar y hablar claro. Saben muy bien los contratistas que se les escapa de las manos el negocio de la contratación de las obras; que ésta se puede hacer con los patronos profesionales de cada oficio, sin su intervención, y que, cuando más, podrán hacer contratos en lo que al ramo de albañilería se refiere. Saben también que los trabajadores nos hemos dado cuenta de que la llave de la edificación se la han apropiado indebidamente. Que los arquitectos han dicho, dicen y dirán que para la ejecución y dirección de las obras no se necesitan más factores que el técnico y el manual. Que cada factor puede realizar los trabajos de su oficio respectivo, sin otra intervención que la del director y ejecutor de los mismos, y que el intermediario no es sino un elemento que, sin méritos profesionales, sin ningún conocimiento técnico, se eleva y proclama dueño y señor, y al que están supeditados, de un lado, el capital o propietarios, y de otro, arquitectos, maestros profesionales de distintos oficios y obreros manuales en general.

Todo, en fin, depende de la voluntad o capricho de estos señores, los cuales se enriquecen merced a su desaprensión para mixtificar los materiales que se utilizan en las obras y a su falta de escrúpulo para que los trabajos carezcan de la seguridad necesaria, sin contar con la demora, cuando no la negación de pagos, a patronos y almaceneros.

De aquí su rebeldía; de aquí que los chupópteros (que no otro calificativo se les puede dar) sean los más intrasigentes y los más empeñados en sostener esta lucha, en la que se dañan intereses completamente ajenos al conflicto actual.

Si las obras fueran contratadas directamente con los maestros de los diferentes oficios que intervienen en ellas y el propietario, éste encontraría un beneficio de más de un 25 por 100, y los segundos contratarían, a su vez, en mejores condiciones sus trabajos, y les permitiría, sin necesidad de que sus obreros les declararan huelgas, atender a sus justas peticiones.

En cambio, ocurre que dada la explotación de que son objeto, por parte de estos vampiros, por su presión tan formidable, se ven atados de pies y manos cuando de mejorar a los obreros se trata. Como afirmación de esto, el actual locaut. ¿Causas que lo han motivado? El freno impuesto por estos señores hacia los patronos pintores para que no cedieran a las modestas peticiones que formularon sus obreros. La tozudez con que han coaccionado al resto de los patronos hasta conseguir su adhesión al mismo. Las continuas amenazas de que son objeto aquellos que más refractarios se muestran a cumplirlo.

Y como final de cuentas, los apóstrofos dirigidos en su contestación a la Sociedad de arquitectos, en la que arteramente se amenaza a alguno de sus componentes. Lo más característico de esta cuestión es la frialdad despreciable y fingida que quiere observar el presidente de la Patronal, señor Junoy, *Cid Campeador en este combate*, firmando y ostentando un título de que carece por sus limitadas cualidades profesionales, a no ser que la capacidad técnica pueda atribuírsela quien mayor desaprensión derroche y quien tenga por alimento cotidiano el cinismo y la desfachatez. ¿Puede clasificar la capacidad de un obrero albañil, carpintero, cerrajero, etc., un presidente de la Federación patronal, que desconoce en absoluto todo lo que no sea mandar labrar una piedra y cobrar su mayor rendimiento sin haber puesto mano en ella? ¿Puede tener autoridad moral para decir a la opinión que las huelgas obedecen en su mayor parte a la presión de los videntes y agitadores profesionales de la clase trabajadora?

¿Podría decirnos ese señor qué perjuicios le irroga el actual locaut y cuántos obreros trabajaban bajo su dirección antes de plantearlo. Y a un en el supuesto de ser perjudicial, ¿cuántas obras realiza en la actualidad?

No vale engañarnos ni encubrir la finalidad que se persigue.

Por lo que respecta a los trabajadores, hemos de declarar que nuestras peticiones obedecen sólo y exclusivamente a mitigar en algo nuestra difícil situación económica, y para ello dejamos a la opinión que juzgue y vea si con los jornales existentes pueden los trabajadores cubrir sus más precisas necesidades.

Que no obedecen éstas a más finalidad que la expuesta lo demuestra la tranquilidad que observamos, sin que se pueda decir que hasta hoy haya habido alteración del orden ni provocaciones violentas por nuestra parte.

Estamos convencidos, aunque otra cosa se quiera hacer ver, de que el planteamiento del bárbaro locaut no tiene fundamento lógico, y que se lleva a efecto a despecho de un gran número de patronos que no han podido sustraerse a la coacción tan tremenda que sobre ellos ha ejercido el señor Junoy y sus secuaces.

Y como prueba evidente y clara, lo demuestra el hecho de que la mayor parte del ramo de la metalurgia no ha respondido, y creemos no ha de responder, al maquiavélico propósito, a pesar de ser un factor tan importante en la edificación.

Sabemos la insistencia que hacen los directores de la Patronal porque el locaut se extienda y prolongue; sabemos también el interés que demuestran en hacerlo general; pero tenemos la capacidad suficiente para resistirle y combatirlo.

¿Que no cejan en su propósito? Peor para ellos. Si se obstinan en cercarnos por hambre, ésta es mala consejera; y así como tenemos la certeza de sus atropellos y de su vanidad, tenemos la convicción de nuestra justicia y de nuestra entereza.

¿Pan piden los trabajadores. Si hacen oídos de mercader los que tienen el deber de proporcionárselo, ellos lo arrebatarán de donde lo encuentren.

Madrid, 20 de diciembre de 1919.—La Comisión.

Las huelgas

La de tranviarios

No hay acuerdo.

A las ocho de la noche de ayer la Comisión de tranviarios se entrevistó con el gobernador.

La Comisión fué por un espíritu de transigencia, pues ya era público que el Consejo de Administración de la Empresa de tranvías había resuelto no transigir.

Según nuestras referencias, en la entrevista de la Comisión y el gobernador éste se limitó a dar cuenta de la actitud en que se había colocado la Empresa, lamentándose de que dicha actitud fuese de absoluta intransigencia.

Nos aseguran que, dirigiéndose la primera autoridad de la provincia a un reportero de un diario reaccionario de la mañana, le recomendó que reflexase imparcialmente en su periódico la verdad de lo ocurrido.

La reunión de esta mañana.

Conforme estaba anunciado, esta mañana se reunieron en la Casa del Pueblo los tranviarios huelguistas.

El entusiasmo entre los obreros no ha decaído en lo más mínimo, a pesar de todas las maniobras de la Empresa y de las persecuciones de las autoridades.

Se concedió la palabra al compañero Andrés Cuello, de la Federación ferroviaria, el cual ofreció la colaboración y la ayuda del Sindicato ferroviario de Madrid a Zaragoza y a Aliante a los tranviarios madrileños.

En un vibrante discurso recomendó la disciplina y la persistencia en la lucha, y aconsejó a todos los trabajadores que se unan a la huelga de tranviarios moral y materialmente.

Dijo que la intransigencia de la Empresa no consigue otra cosa que enardecir a los trabajadores y obligarles a tomar actitudes de máxima energía.

Juan Fernández, presidente de la Sociedad, en tono tranquilo y severo dijo que la Empresa vuelve a colocarse en términos intransigentes.

Atribuyó esta situación al estado neurótico del director de la Compañía.

Cuando parecía que el asunto iba por vías de concordia y arreglo, con mengua de la verdad se asegura que no hay huelga, y la Empresa, no sabemos por qué causas, se niega en absoluto a tratar de un conflicto de esta importancia.

Nosotros sabemos que no se puede normalizar la circulación de tranvías, porque tenemos las notas y los datos que prueban el fracaso de la Empresa.

De la misma manera que la Compañía hoy tiene esa posición frente al problema, mañana cambiará de conducta, como lo ha hecho tantas veces, si vosotros os mantenéis dignamente.

Dió cuenta de los acuerdos tomados por las organizaciones obreras de la Casa del Pueblo respecto de las huelgas en Madrid.

La Comisión — dijo — está dispuesta a escuchar a todos los huelguistas, en la seguridad de que no malogrará las iniciativas útiles que se le propongan.

Entre grandes vivas a la huelga se suspendió la sesión, porque había necesidad de ceder el local a otra entidad obrera.

Cinco detenidos, a la cárcel.

Ayer fueron detenidos por la policía y conducidos a la cárcel por disposición judicial Antonio Rivera Díaz, obrero huelguista de la Compañía de tranvías, acusado de apedrear a un coche de la Empresa en la calle de Hortaleza.

También ingresaron en la prisión celular Eugenio Reipo, Justo Fernández Villanueva y Máximo Álvarez Lorenzo, los tres huelguistas, por arrojar piedras a los coches de la línea Sol-Ventas.

Alarma infundada.

Ayer se produjo en la Puerta del Sol un ligero incidente que estuvo a punto de ocasionar varias desgracias.

El pánico de las fuerzas de Seguridad, que creó a ver en cada obrero un formidable terrorista, fué la causa de la alarma.

Varios policías perseguían a un ratero, y el público, sospechando una colisión entre huelguistas y esquirolas, inició varias carreras, admirablemente secundadas por las fuerzas de Seguridad.

La de Artes gráficas

Estado del conflicto.

Sigue en el mismo estado la huelga de los obreros gráficos. Los patronos, influidos por unos cuantos intransigentes de la Unión de Impresores, que en esta lucha persiguen fines políticos, tratan de resistirse a conceder lo que reclaman los operarios; pero la razón que ha impulsado a los gráficos a plantear la huelga es tan grande, tan justa, tan razonable en todos conceptos, que los dueños de talleres tipográficos no tendrán más remedio que acceder al fin,

desligándose de esos patronos que procuran, persiguiendo medros políticos, buscarles la ruina.

Salgan de su letargo los que integran la Patronal, y miren con los ojos de la clarividencia la situación, que para ellos es aún más crítica que para los obreros.

La solidaridad entre los huelguistas cada día es más firme, y una prueba palpable del entusiasmo y la unión que existe entre los obreros gráficos es el hecho de que no haya habido más de seis traidores dispuestos camaleamente a hacer de Judas con sus compañeros, en beneficio del capital.

Igualmente lo es, y muy elocuente, que no pasen de dos los desgraciados que se hayan prestado a combinaciones innobles con los patronos o administradores de establecimientos.

Afortunadamente, la semilla del mal va extrínjándose, y pocos, contados, no siendo algunos imbéciles o canallas consumados, se prestan a servir de instrumento para que el capital o sus satélites satisfagan sus deseos de venganza.

En la Casa del Pueblo, como hemos anunciado, celebrará esta noche el Arte de Imprimir una reunión magna.

La de vidrieros

Aclarando conceptos sobre una huelga.

Conversando con estos camaradas acerca de la marcha de su huelga y la forma en que los mismos creen que pudiera ser solucionado su conflicto, hemos podido apreciar de sus manifestaciones que la causa de que no se haya llegado a una avenencia entre las dos partes en litigio obedece, a no dudar, a una mala interpretación por parte de los patronos de una de las bases que los obreros han sometido a la consideración de los que, por su grado de ilustración, debieran desde luego haber analizado, o al menos haber pedido una aclaración, en el supuesto, como dicen los patronos, que esto significa una ingerencia de los obreros en lo que respecta al desenvolvimiento de su industria.

Nosotros, ajenos por completo a ello, colocados en el terreno de la lógica, creemos que hay error en la apreciación, y para ello, aunque suscitadamente, señalaremos, como prueba de nuestra aseveración, lo que sigue; empezando por reproducir la base que es objeto de confusión por parte de los patronos y que dice así:

Primero. «Comisión mixta de obreros y patronos de igual número, que tendrá la misión de hacer una clasificación de los diversos trabajos, etc.»

Esto, que en sí no se refiere en ningún modo a ingerencia dentro de la industria, aun cuando lo parezca a juicio de algunos, nosotros, que tenemos el deber de analizar todo cuanto a los nuestros se refiera, decimos que esta Comisión ha sido pedida por los patronos mil veces; que éstos siempre se quejaron de que no sabían quién era oficial ni quién ayudante; que en cuanto a la moralidad de los individuos querían saber hasta dónde llegaba el límite de la honorabilidad de quien tenían en su casa. Y si esto es así, ¿qué extraño tiene que se persiga al exigir más jornal, que éste se justifique? ¿Quién mejor para la clasificación del individuo que aquel que utiliza la labor del mismo y aquellos que con él conviven?

Pues he aquí el espíritu de la base tercera presentada, que a tanto comentario se prestó y se presta hoy, y que quizá sirva de garfio donde se cuelguen los despojos que no pueden venderse sino al bajo precio de la doblez y falsía de quien tenga interés en que no se resuelvan amistosamente conflictos que sólo son de carácter económico, haciendo ver a la opinión que estos compañeros pretenden inmiscuirse en la administración de la industria, cuando tan sólo su pretensión obedece al deseo de dignificar la clase, a la vez que moralizar el oficio, normalizando la industria y armonizando al mismo tiempo el interés de unos y otros, en que al ser bien pagados los obreros sea asimismo bien cobrada la labor que éstos realizan.

Se ha dado órdenes para obligarles a encender faroles.

Los obreros del Municipio protestan energicamente contra estas órdenes, que significan una coacción, ya que se les obliga a tracionar a sus compañeros.

Otras noticias

Agrupación Femenina Socialista.

Suscripción a favor de las familias de Manuel Villaonga y Pablo Sabater: Eusebio Domínguez, 1 peseta; Gas y Electricidad, 10; José A. Santos, 2; Emilio López, 2; José María Álvarez, 5; «Unión de cocheros de Madrid», 5; «Escultores decoradores», 5; Constructores de carros, 5; Calefacción y ascensores, 5; José Rivera, 0,50; Andrea Pastor, 1; Eduardo Álvarez, 1; José Rodríguez Incógnito, 1; «Unión de dependientes de sastrería», 5; Jerónima Zambrina, 0,25; Obreros municipales, ramo de fontanería, 10; compañeros hermanos Madrigal, 0,50; Albañiles «El Trabajo», 5; Sociedad de coristas, 5; Guillermo González, 1; Sociedad «La Probidad», 15; Sociedad de guanteros, 5; Sociedad de tallistas, 5; Asociación general de constructores y cargadores de carros de transporte, 5; Fumistas, 8,35; Suscripción voluntaria de Fumistas, 8,35; Estereros alfombristas, 5; Sindicato de la alimentación, 10; Vinos y licores, 5; Limpiabotas de salón, 5; Vendedores ambulantes, 5; Estucadores a la catalana, 15; Zapateros y guarnecedoras, 10; Fotógrafos, 5; Escuela Nueva, 5; Núñez de Arenas, 1; Peones en general, 10.

Suma total hasta hoy, 190,35 pesetas.

Se ruega a las entidades y compañeros que tengan voluntad de mandar algún donativo, lo hagan a la mayor brevedad.—El Comité.

La dependencia mercantil.

Esta mañana se reunió en la Casa del Pueblo la Asociación de la dependencia mercantil en asamblea extraordinaria para tratar del impuesto de utilidades, de la jornada de ocho horas, el locaut madrileño y sus derivaciones.

Santiago Pérez hizo un discurso poniendo

de manifiesto la actitud criminal de la clase burguesa, lanzando al hambre a los trabajadores, y ofreciendo los medios y procedimientos a seguir en caso de que el locaut se extendiera.

La asamblea se manifestó de acuerdo con cuanto propuso Santiago Pérez.

Refiriéndose a la jornada de ocho horas, dijo que el Instituto de Reformas Sociales ha recibido 12.000 expedientes para resolver, y que los patronos ofrecen toda clase de inconvenientes para ultimarlos.

Aconsejó a los obreros que, una vez puesto el decreto en vigor, cumplan con la jornada de ocho horas y abandonen los establecimientos una vez terminada la jornada legal. Si por esta causa los dependientes fueran despedidos, el Tribunal industrial entenderá en el asunto.

Terminó diciendo que la única garantía de que se cumpla la ley la tienen los dependientes si están dispuestos a ser hombres libres.

Intervinieron varios compañeros para hacer observaciones, y fué aprobada la propuesta de la Directiva. Igualmente se hizo en lo que se refiere al impuesto de utilidades.

Por último, se dió cuenta de la contestación remitida por los patronos drogeros a las peticiones formuladas por sus trabajadores, según las cuales se desentienden de tratar con el Sindicato obrero.

Esta entidad ya ha enviado un oficio a la Junta local de Reformas Sociales solicitando intervención en caso de lucha.

Se levantó la sesión en medio del mayor entusiasmo.

Peticiones de los carboneros.

Los obreros carboneros de Madrid han presentado a sus patronos unos pliegos de mejoras, en las que se solicitan para los dependientes de carbonería: La jornada de ocho horas; un jornal de 4,50 pesetas diarias, y 50 pesetas como mínimo para los que estén a sueldo; no se podrá despedir a ningún obrero sin abonarle una semana, y si está a sueldo, un mes, además del de despido; se nombrará una Comisión para resolver los incidentes que surjan entre patronos y obreros; abolición de los carros de mano; los domingos, trabajar cuatro horas, según el Descanso dominical, y respetar todos los días de fiesta que marca el calendario, además el 1.º de mayo, que ese día no se abrirá, cobrando el jornal igual; será imprescindible la cartilla de socio para entrar a trabajar; expulsión de los menores de diez y seis años, según la protección a la infancia, y cobrar los mismos jornales los mayores de esta edad.

Y para los mozos de almacén solicitar: Cumplimiento de la jornada de ocho horas; dos pesetas de aumento sobre el jornal diario, sobre el jornal de cuatro pesetas; ningún patrono podrá despedir a ningún obrero sin abonarle una semana entera, además de la de despido, lo mismo que si cobra por decenas, no siendo or causa justificada; serán abonadas las horas extraordinarias con un 50 por 100 sobre el jornal que se disfrute, lo mismo en el almacén que en la calle, y no será admitido en ningún almacén ninguno que no sea socio, y que presente la cartilla corriente en el pago.

Los obreros municipales.

Nuevamente se intenta cometer un atropello contra los obreros municipales.

Se han dado órdenes para obligarles a encender faroles.

Los obreros del Municipio protestan energicamente contra estas órdenes, que significan una coacción, ya que se les obliga a tracionar a sus compañeros.

Convocatorias

Grupo Socialista de jóvenes panaderos.

Se ruega a todos los compañeros pertenecientes a este Grupo y a todos los jóvenes de la profesión, que se pasen todos los días por la secretaría número 2 para darles a conocer un asunto relacionado con la huelga de los compañeros tranviarios.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las diez de la mañana, Encuadradores; a las siete de la tarde, Albañiles; a las nueve de la noche, Repartidores de pan.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Carpinteros de armar; a las nueve de la noche, Biseladores de lunas.

DE LA REPUBLICA ARGENTINA

Una bomba en un mitin

BUENOS AIRES, 20.—El partido democrático celebró un mitin de propaganda electoral en el teatro San Martín. El coliseo se llenó completamente.

Se pronunciaron muchos discursos, y cuando hablaba el Sr. De Latorre, atacado por el presidente de la República, Sr. Irigoyen, los partidarios de éste lanzaron desde las galerías una bomba de dinamita, que fué a estallar en el patio, cerca del escenario, con tal fortuna, que no hubo ninguna víctima. Solamente algunos heridos leves y destrozados materiales.

El pánico que se produjo fué indescribible; la gente se atropellaba buscando las salidas, y en la lucha por hallarlas se registraron bastantes contusiones.

La policía desalojó el local y practicó varias detenciones de individuos sospechosos de complicidad en el lanzamiento del explosivo.

Una vez en la calle, los demócratas provocaron un nuevo conflicto, lanzándose en masa contra los radicales. Resultaron bastantes heridos entre ambos bandos.

La fuerza pública cargó sobre los revoltosos, disolviéndolos y deteniendo a muchos de ellos.

Desde Castellón

Los tipógrafos.—Una hoja a la opinión pública.—Las obreras de «La Textil» siguen luchando.—Los patronos Dávalos y Ramos, altruístas.—Expulsión.—La Comisión de propaganda de la Juventud Socialista visita los pueblos de la provincia.—El conflicto huelguista de Almazora y Villarreal se agrava.

CASTELLÓN, 20.—Después de diez y siete días de huelga que llevan los camaradas de la Tipográfica con tesón digno de aplauso, han lanzado a la opinión pública un manifiesto explicativo de todos los trabajos llevados a cabo entre ésta y la Patronal, a fin de llegar a un acuerdo.

La irascibilidad de los señores patronos llegando hasta el total rompimiento con sus obreros hacen ver con claridad que nunca tuvieron buenas intenciones armónicas por su parte; pero estos compañeros, convencidos de la tozudez de los patronos, se han preparado para la lucha, dispuestos a triunfar por encima de los egoísmos, odios y ambiciones que a esta clase corren.

Incapaces de amoldarse al ambiente de renovación que hoy se respira en toda persona de conciencia libre y humanitaria, les es muy duro ver que un patrono como el compañero Vicente Bayo, perteneciente a la Agrupación Socialista, firme sin trabar alguna las bases de la Tipográfica y trabajen nuestros compañeros tipógrafos en dicha imprenta.

Y llevados de la mala intención, porque ven frustrados sus planes y descubiertas sus excusas de que no ganan lo suficiente, se vengan boicoteando e impidiendo el que las Casas que le sirven material le remitan aquello que necesita para sus trabajos propios de imprenta.

También padecemos a otros patronos muy «simpatícos y altruístas», por lo bien que con sus buenas operarias, como ellos les llaman, se portan.

Sufriendo por sus humildes y buenas trabajadoras, se sienten altruístas y entusiasmados por la inconsciencia de las pocas esquilmas que tenían (ahora, por no servirles para la confección de muestrarios, no trabajan), les ceden el jornal íntegro, sin incomodarlas en «el trabajo».

¿Se ha visto mayor mala intención? Creían que con semejante lazo las muchachas huelguistas dejaríanse arrastrar por el brillo del metal y traicionaban a la Sociedad.

La Agrupación Socialista de ésta, en junta general, acordó expulsar de la misma a los ciudadanos Vicente Porcar y Miguel Tomás, por no haber cumplido con los preceptos del Partido y haber faltado a la disciplina del mismo.

La Comisión de propaganda de la Juventud Socialista de esta capital, como acordó y se publicó hace algunos días en EL SOCIALISTA, ha empezado las excursiones de propaganda por los pueblos de la provincia.

Los pueblos visitados por el presidente de la misma y el camarada Francisco Llorens fueron Villarreal y Onda.

En el primero, a causa de la lucha que hay entablada entre amarillos y asociados, impide el malestar reinante y la parcialidad de las autoridades el celebrar ningún acto público por el momento; pero compañeros entusiastas y decididos han quedado encargados de formar un Grupo Socialista.

La reacción clerical y carlista villarrealense pierde terreno, y el obrero explotado villanamente hasta ahora, se levanta resuelto contra sus tiranos esgrimiendo el arma política y económica como la más potente y capaz para arrollar a la caterva burguesa.

Por la tarde visitamos el industrial pueblo de Onda, donde un floreciente comercio de cerámica hace prever en el obrero, por las relaciones con la capital de la provincia y el resto de la nación para asuntos del negocio, más cultura societaria y mayor convicción para la lucha.

Con interés indescriptible escucharon la voz del camarada Francisco Llorens y del presidente del Comité de propaganda, Julián Peirat, al exponerles con ejemplos prácticos la conveniencia de la política de clase en la lucha contra el caciquismo.

Muy pronto el Partido y la Federación de Juventudes Socialistas contarán con una Agrupación y una Juventud más.

El conflicto pendiente entre amarillos y rojos en los pueblos de Villarreal y Almazora, se agrava.

El amarillismo, plaga social que irrumpe en los peligrosos momentos de mayor conmoción social, protegido descaradamente por autoridades y clerguía, pone en la tesitura a los honrados obreros de estos pueblos de morirse de hambre o perecer en la lucha como héroes.

Pero los obreros dignos, los verdaderos trabajadores, decididos a la lucha, consistentes en sufrir hambre y miseria antes que ser cómplices del canalismo caciquil burgués.

En Almazora es donde más empeñada está la lucha; allí la reacción se juega la última carta, y no quiere transigir ante las razonadas peticiones de las honradas obreras asociadas de «El Despertar femenino».

La lucha es terrible; la guardia civil acuchilla a las mujeres sin consideración... Las autoridades locales, haciendo causa común con los directores del canalismo amarillo, consenten impunemente la brutal agresión que sufren los obreros asociados.

¿Qué hace el señor gobernador? ¿Y la Junta local de Reformas Sociales?

El Centro obrero, haciéndose eco de la proposición presentada por el compañero Salvador Varela, presidente de la Federación agrícola provincial, de acudir en auxilio de las valientes compañeras condecoradas de naranja, ha acordado encargar de su organización y de la de sus inocentes hijos.—C.

LA POLÍTICA

De Gobernación.

El subsecretario de Gobernación manifestó esta madrugada a los periodistas, refiriéndose a la huelga de tranvías, que tenía noticia de que el gobernador había recibido a una Comisión de tranvianos anoche; pero que ignoraba el resultado de la entrevista.

De Barcelona comunicó el gobernador interino que el día había transcurrido sin novedad, y que habían sido detenidos dos sujetos, presuntos autores de los disparos contra el hijo del Sr. Elizalde.

Añadió el Sr. Wais que el nuevo gobernador civil de Barcelona no había salido anoche para dicha capital, sino que lo efectuará hoy.

Por último, manifestó que el gobernador de Valencia saldrá mañana para esta capital, después de haber estado unos días en Badajoz, con motivo de una desgracia de familia.

El Consejo de mañana.

Mañana, lunes, se celebrará Consejo de ministros.

Asistirá por primera vez el ministro de la Guerra, general Villalba, a quien informarán sus compañeros de Gabinete del estado de todos los problemas pendientes.

El Consejo tratará preferentemente de las cuestiones relacionadas con el orden público y el abastecimiento de subsistencias.

Lo que dice el ministro.

A mediodía recibió el ministro de la Gobernación a los periodistas y les comunicó las siguientes noticias:

Se ha solucionado la huelga de trajineros de Calatayud.

En Algeciras ha terminado la huelga general, aunque queda en pie la que mantienen los obreros del puerto. Se espera que en breve tendrá satisfactoria solución.

Respecto al locaut, dijo el Sr. Fernández Prida que continuaba sus gestiones, que eran bastante difíciles, puesto que se corría el riesgo de herir determinadas susceptibilidades.

No obstante, el ministro no pierde contacto con la representación patronal.

Declaraciones del general Villalba

El ministro de la Guerra, general Villalba, ha conversado en San Sebastián con los periodistas, a los que manifestó que había aceptado la cartera como un deber.

Dijo el general Villalba que va al Gobierno sin significación política alguna, aunque sus ideas son liberales, de la extrema izquierda, y es amigo de D. Melquíades Álvarez.

—Soy liberal democrata—añadió—; no tengo nada de autoritario. Deseo vivir dentro de las corrientes de los tiempos actuales, que son de una gran tolerancia; pero soy partidario de exigir estrictamente el cumplimiento de las leyes, como se hace en todos los países civilizados.

Hablando luego de la cuestión de Marruecos dijo que no sabe si existirá discrepancia de criterio entre el general Benguer y él, por cuanto sólo habló algunas veces con el alto comisario en Marruecos a su paso por Algeciras; pero nunca cambiaron impresiones acerca de nuestra zona de influencia marroquí. El general Villalba se muestra partidario de organizar la mayor cantidad posible de unidades de voluntarios para que presten servicio en África, porque estima que con hombres más hechos y endurecidos con la vida de campaña, los contingentes podrían reducirse y el servicio se prestaría en mejores condiciones. El único inconveniente que puede tener el voluntariado es que el gasto sería mayor.

El conflicto ferroviario

La Federación nacional de ferroviarios ha dado a la prensa la siguiente nota oficial:

«Ante el justificado estado de impaciencia de gran parte del personal ferroviario esperando el resultado que tendrán las negociaciones de la Comisión ejecutiva, relacionadas con las reclamaciones presentadas por nuestra Federación a Gobierno y Compañías, así que también para evitar torcidas interpretaciones que gentes poco escrupulosas y enemigas de la verdad han propalado entre la opinión a la que, en nombre de un buen principio de equidad y justicia nos atrevemos a calificar de aliada nuestra, nos creemos en el deber de explicar, por medio de la prensa, la verdadera situación actual de nuestro conflicto para demostrar una vez más que nuestro organismo federativo sigue sin dudas ni vacilaciones la línea de conducta que se trazó en los primeros momentos.

Por repetidas notas publicadas en la prensa, cuyas columnas estuvieron a nuestra disposición en todo momento, dijimos que los ferroviarios, convencidos de la razón y la justicia de nuestra causa, peleábamos primero con tan formidables armas en la creencia de que bastarían éstas para poder vencer las resistencias infundadas que pudieran oponer Compañías y Gobierno a nuestros justos anhelos de mejora, y que solamente cuando a nuestro razonamiento se contestase con una negativa por quienes pueden y deben atender nuestras demandas, creeríamos llegado el momento y lo haríamos, confiados en el éxito de nuestra empresa, de poner al servicio de la razón nuestra fuerza, que, a decir verdad, hoy más que nunca posee la Federación.

Consecuentes con este criterio, dimos todo género de facilidades para que se estableciese un régimen de inteligencia entre ambas partes, que hoy como ayer consideramos necesario, fuese factible procurar relaciones armónicas al conflicto planteado. Para esto fué necesario cumplir determinados requisitos legales y procur-

rarnos algunos documentos cuya adquisición por nuestra parte de cuantos Sindicatos y Secciones integran nuestra Federación hizo retrasar el momento deseado.

Hoy en nuestro poder la lista de los ferroviarios seleccionados, así que también los apoderamientos especiales en virtud de los cuales están en condiciones de actuar nuestros representantes con Gobierno y Compañías, nos dirigimos a ambos para que, dentro del plazo que el reglamento de 23 de marzo de 1917 señala, contesten si se hallan dispuestos a entablar las oportunas negociaciones que determinen si nuestra Federación, atendida en sus demandas, queda sin efecto el acuerdo de declarar la huelga, o, por el contrario, si injustificadas resistencias de nuestros compañeros nos obligan al planteamiento inmediato de aquélla.

He ahí el verdadero estado de nuestras negociaciones, a cuyo verídico y autorizado relato deben ajustar su conducta todos los ferroviarios amantes de la organización, si que también la opinión sensata e imparcial que sigue con el interés debido la tramitación de este asunto.»

DE GIJÓN

LA HUELGA DEL PUERTO

GIJÓN, 21.—Continúa en el mismo estado la huelga planteada por los obreros de los muelles.

A los almacenes de los Sres. Lantero habían llegado esta mañana, por ferrocarril, los vagones destinados a la madera procedente de la descarga efectuada ayer en El Musel del vapor sueco *Liburnia*, en cuya operación tomaron parte los obreros pertenecientes a la Sociedad «El Faro».

Para la descarga de dicha madera y las procedentes del buque negro *Nautie*, los Sres. Lantero tenían preparados en sus almacenes 55 obreros, los cuales, como afiliados al Sindicato único, se han negado a descargar dichos vagones.

La Empresa ha despedido a los 55 obreros.

Como la madera ha de ser llevada a los almacenes y los obreros aserradores se negaron seguramente a trabajar en ella, por tratarse de mercancía boicoteada, forzosa-mente sobrevendrá el paro en la referida fábrica.

Este caso revela las complicaciones a que puede dar lugar el conflicto planteado.

También han surgido incidentes con motivo de la descarga del vapor *La Cartuja*, de Sevilla.

Huelga en Belalcázar

El alcalde de Belalcázar comunica al gobernador que mañana comenzarán la huelga los obreros agrícolas de aquel pueblo, pues han solicitado aumento de jornal de los patronos y éstos no se lo han concedido. Teme el alcalde de dicho pueblo que se produzcan desórdenes. El gobernador ha dispuesto que se concentre guardia civil.

Como siempre. «Cuándo se concentrarán los Gobiernos que no es con concentraciones de guardia civil como se resuelven los conflictos entre el capital y el trabajo?»

BOCHORNOSO ESPECTACULO

Los emigrantes se disputan el pasaje a navajazos.

Reproducimos de *El Sol* el siguiente telegrama, que deja tan amarga impresión:

«SANTA CRUZ DE TENERIFE, 19.—La población ofrece tristísimo aspecto. Más de 3.000 obreros, concentrados aquí para emigrar a Cuba, se disputan los escasos pasajes de que disponen las Compañías navieras.

Los españoles que abandonan el suelo patrio, llegados de todas partes, se agrupan a las puertas de las Casas consignatarias con el deseo de lograr los disputados pasajes; pero su desilusión es grande al encontrarse con que tienen que demorar la marcha por muchos días, porque los buques destinados a los emigrantes son muy pocos.

Esto ha motivado numerosos incidentes desagradables y alguna que otra riña sangrienta. Hoy intervino la policía en una de estas lamentables escenas, de la que resultaron dos heridos de consideración, que fueron solememente atendidos en el hospital.

NOS PARECE BIEN

Según telegrama de Sevilla, la Asociación sanitaria regional celebrará muy pronto una asamblea para determinar los débitos que algunos Ayuntamientos tienen con las clases sanitarias y dar un plazo a los Municipios para el pago de las deudas. Transcurrido el plazo fijado, las clases sanitarias elevarán al quíntuplo las tarifas de honorarios cuando asistan a los caciques de los pueblos y a sus familias.

Los bolcheviques en Kief

LONDRES, 20.—Según un radiograma bolchevista de Moscú, las tropas rusas han entrado en Kief.

Las tropas blancas están en completa retirada.—C.

Ejecución de catorce terroristas

BUDAPEST, 20.—Han sido ejecutados los 14 terroristas que habían sido condenados a muerte.

La ejecución se hizo en el patio de la prisión militar, y duró desde las ocho de la mañana hasta las dos de la tarde.

Campaña de la Unión General

POR CASTILLA LA VIEJA En Salamanca.

E pasado domingo, día 21, salió para Salamanca el compañero Muisés Sánchez Gali, designado por la Unión General de Trabajadores para realizar en dicha provincia la campaña de propaganda.

Los camaradas de la Sociedad de dependientes han designado, por su parte, al compañero Joaquín García Moreno; los obreros agrícolas al compañero Mora; la Sociedad de peones a Lpezano, y la Agrupación Socialista a Fernando Felipe, que alternando en unión de otros compañeros de aquellas Sociedades obreras que se designen, tomarán parte en los varios mítines que celebrarán en Béjar, Alba de Tormes, Peñaranda, Nava de Sotrobal, Cantalapiedra, Fuentes de San Esteban, Villavieja, Lumbrales, Hinojosa de Duero y demás pueblos próximos a los mencionados.

Hasta el presente son 23 pueblos del partido de Ciudad Rodrigo y 35 del este de Salamanca los que están interesados en la campaña para constituir el Sindicato obrero agrícola de Salamanca dentro de la Unión General de Trabajadores.

También los dependientes de comercio, ramo de la construcción y panaderos quieren dar carácter sindical, como Secciones de la Unión General, a sus respectivas organizaciones, para lo cual tienen redactados los nuevos reglamentos, esperándose de esta unificación una poderosa organización que acrecentará las fuerzas proletarias en aquella provincia.

En esta campaña tomará también parte activa el compañero Castro, corresponsal informativo de EL SOCIALISTA.

El primer mitin será en Salamanca, siguiendo luego en dicha capital una conferencia sobre práctica societaria, por el compañero Sánchez Gali, y celebrándose después los mítines, considerando dividida la provincia en comarcas, que comprenderán los pueblos próximos a Béjar, los cercanos a Peñaranda, los inmediatos a Alba de Tormes y los próximos a Fuentes de San Esteban y Villavieja.

Reina gran entusiasmo entre los camaradas proletarios de las distintas comarcas de la provincia por la próxima campaña de propaganda, y son innumerables las peticiones para celebrar actos públicos que de los diversos pueblos recibe la Colonia obrera salmantina en Mieres, que trabaja incansablemente ayudando a los camaradas de Salamanca, facilitando datos, impresos, manifiestos y cuanto se precisa para poner en marcha las organizaciones nacientes en la provincia de Salamanca, donde los jornales son irrisorios y brutales las condiciones de trabajo, no dándose cumplimiento al decreto que estableció las ocho horas.

Sin embargo, la próxima campaña de propaganda promete por sus augurios señalar una nueva vida para aquellos trabajadores que hoy emprenden el único camino de redención proletaria: el de la lucha de clases.

POR ANDALUCÍA

En Córdoba.

En el Centro tipográfico de la plaza de Séneca explicó una interesante conferencia el compañero Ramón Lamonedá acerca del tema «La Federación Gráfica Española».

Ante la numerosa concurrencia de obreros gráficos y Directivos de otras Sociedades el camarada Lamonedá expuso detalladamente cuál es la composición y funcionamiento de esta Federación nacional, sus luchas actuales y los propósitos que su Comité central abraja para el futuro, invitando a la Sociedad de tipógrafos de Córdoba a que ingresen antes de fin de año, como se disponen a hacerlo La Línea, Jerez, Jaén, Lugo, etc.

Finalizó su interesante conferencia el secretario de la Federación Gráfica comentando el actual momento social en España.

Los tipógrafos, entre quienes ha causado excelente efecto este acto, se reunirán en breve para resolver sobre su ingreso en la Federación.

La propaganda de la Unión General de Trabajadores interrumpida en Córdoba.

Los camaradas Santiago Alvarez y Azorín, en representación de la Unión General de Trabajadores, vinieron, con el compañero Carrasco, a celebrar un mitin de propaganda en Pozoblanco para el lunes 15, solicitando oportunamente permiso de la Alcaldía. El monterilla de aquí nos dijo que, teniendo en cuenta las circunstancias (no sabemos, ni sabe nadie, qué circunstancias), había decidido suspender el acto.

Lo mismo nos comunican de Villanueva de Córdoba y lo mismo nos han hecho en Villanueva del Rey. Si el Gobierno, que prometió respetar nuestra lícita propaganda, no impone el respeto a la ley a estos monterillas montarras, acostumbrados a conculcarlas todas, se hará responsable de toda actuación violenta, y la Unión General de Trabajadores pensará si deberá denunciar a nuestros camaradas del resto de Europa la actitud cabiléna, anticostitucional y tiránica de nuestros gobernantes, a los efectos que procedan.—C.

En «El Rascador» (Almería).

En «El Rascador», del término de Serón, se ha celebrado un mitin, con la intervención de los compañeros Vinas, Asensio, Aran, Saz, Ramos y Wenceslao Carrillo, que trae la representación de la Unión General.

Se ocuparon todos los compañeros de la situación en que se halla la huelga de mineros de la cuenca, terminando por hacer

una eficaz propaganda de los ideales socialistas y de la táctica de lucha de la Unión General.

El compañero Carrillo fué recibido con una cariñosa ovación. Alentó a los mineros huelguistas, contando los obstáculos que los compañeros de Asturias tuvieron que vencer para llegar al triunfo.

Dió a conocer los procedimientos societarios y socialistas, asegurando que sólo desde este campo le será posible al obrero conquistar las mejoras a que le da derecho su condición de oprimido.

El discurso de Carrillo hizo un gran efecto en la clase trabajadora, esperando de él positivos y próximos resultados.

Los propagandistas salieron por Baccas, donde se celebrará otro mitin.

En Écija.

Con una concurrencia considerable se celebró en esta el acto organizado por la Unión General de Trabajadores en esta Casa del Pueblo. Hicieron uso de la palabra los compañeros Gabriel Morón e Isidoro Acevedo, presidiendo el acto el presidente de la Casa del Pueblo Manuel Barrios, quien presentó a los oradores.

Los dos camaradas fueron muy aplaudidos.

A pesar de creer todos que el acto sería un fracaso por el día en que se celebraba, por ser este pueblo agrario en su mayoría, asistió una concurrencia considerable.

Desde esta fecha esta Agrupación Socialista trabajará sin descanso por que se realice un acto como el referido, con elementos socialistas, como el compañero Acevedo y Morón, que tan buena impresión han dejado en este pueblo.

En Pizarra.

Ante numerosa concurrencia, y en el ejemplo local del Centro obrero, se celebró un importante mitin.

Al levantarse a hablar el compañero Francisco Zafra, de Montilla, designado por la Unión General para hacer la propaganda en esta provincia, la concurrencia le acogió con aplausos y entusiastas vivas a la Unión.

El orador, en su discurso, que duró más de una hora, explicó la táctica de la Unión General y dió a conocer sus triunfos y sus progresos, así como también la actuación acertada de los vocales obreros en el Instituto de Reformas Sociales.

Explicó las gestiones hechas por la Unión General para llegar a la fusión con la Confederación Nacional del Trabajo.

Combatió duramente al caciquismo y aconsejó la acción política de clase.

Con claridad meridiana demostró que todas las luchas económicas, al fin y al cabo, terminan en luchas políticas.

Explicó el programa agrario de la Unión General y del Partido Socialista, que condensa las aspiraciones mínimas e inmediatas de los trabajadores campesinos.

Terminó su hermoso discurso haciendo un llamamiento a los pequeños terratenientes. Al final fué muy aplaudido.

POR CASTILLA LA NUEVA

En Chilón.

Se celebró un importante mitin, con intervención del compañero Rives Moyano, presidente de la Casa del Pueblo de Madrid y enviado por la Unión General.

Desde Almadén bajaron muchos compañeros, y a la plaza acudió todo el pueblo, congregándose una multitud cuyo número no bajaría de dos mil personas, destacándose nutridos grupos de mujeres.

Hizo uso de la palabra el compañero Tejerina, quien explicó la necesidad que tienen los trabajadores de unirse y luchar en las Sociedades obreras para conseguir mejoras en el jornal y en las condiciones del trabajo.

El compañero Corchado, de la Federación local de Almadén, hizo un resumen de las ventajas obtenidas por medio de la Federación a los trabajadores que aun permanecen alejados de la Sociedad de Chilón para que ingresen en ella, y unida ésta a la Federación local terminan con los abusos y las tropelías que en las minas de Almadén se cometen.

Nuestro compañero Rives Moyano comenzó dirigiendo un saludo al pueblo de Chilón en nombre de la Unión General de Trabajadores, y explicó cuál es la misión y la necesidad imprescindible que existe de que los obreros constituyan potentes organizaciones locales, para que, al pertenecer a la Unión General de Trabajadores, sea ésta una fuerza nacional incontrarrestable que pueda reemplazar el actual régimen por otro en que la explotación del hombre por el hombre desaparezca.

Analizó el propósito de unir por medio de las organizaciones al obrero del campo con el de la ciudad, explicando detenidamente el programa agrario de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista.

Afirmó que es preciso llevar al Ayuntamiento representantes de la clase trabajadora, y así como en las pasadas elecciones pudieron hacer triunfar a dos concejales obreros, que hoy se ven acorralados por los servidores del cacique, consiguiendo tener mayoría podrían arrojar del Ayuntamiento a los que sólo van a él a desfilfarrar y robar los intereses del pueblo.

Recomendó cesar en las luchas intestinas que por los abusos que suceden en las minas de Almadén se van engendrando entre los trabajadores, ya que el único enemigo de todos es la Empresa capitalista, y contra ella es preciso la acción unida de todos los trabajadores.

Grandes aplausos acogieron las palabras de nuestro compañero Rives Moyano.

En Pueblanueva.

El lunes, día 8, por la noche, se ha verificado en esta villa un mitin de propaganda

socialista, viéndose atestado de público el gran local de la Casa del Pueblo.

Presidió el compañero José Saturino, como presidente de la Sociedad, y hablaron seguidamente Félix F. Villarrubia, concejal socialista de Toledo; José López y López, de Madrid, y Mateo Ferrero, que hizo el resumen.

Los ánimos estaban bastante apagados desde hacía algún tiempo, en virtud de algunos tropiezos sufridos por dicha Sociedad.

Los compañeros que hicieron uso de la palabra convinieron a aquellos trabajadores de la necesidad de que vuelvan a formar parte de la Sociedad obrera, y que en el seno de ella laboren por su emancipación.

POR CATALUÑA

En Tarragona.

La campaña de propaganda organizada por la Unión General de Trabajadores en Cataluña dió comienzo el día 14 con un mitin importantísimo en Tarragona, que se verificó en el Salón Moderno y al que acudió una concurrencia extraordinaria.

En este acto tomaron parte los compañeros José Zaragoza, de la localidad; Escorsa, de Barcelona, y Manuel Cordero, de Madrid, delegado de la Unión General.

Nuestros camaradas pusieron de manifiesto la historia de la Unión General de Trabajadores en las luchas proletarias; la bondad de su táctica para luchar con éxito para mejorar las condiciones económicas del proletariado y capacitarle para la conquista del Poder político, como único medio de hacer la socialización de los medios de producción y de cambio, terminando con la explotación del hombre por el hombre.

El mismo día, por la noche, se celebró otro mitin en el pueblo de Montrog, en el cual tomaron parte los mismos compañeros.

Se puede afirmar que el pueblo trabajador en masa acudió a escuchar a nuestros camaradas, que dejaron una buena impresión de la bondad de nuestras ideas.

El día 15 se celebró otro mitin importantísimo en el pueblo de Alforja. En este tomaron parte los compañeros Mestres, Zaragoza, Durán y Cordero. La concurrencia, como en los actos anteriores, fué verdaderamente extraordinaria.

Los discursos, aunque vehementes, fueron de una extremada firmeza en el concepto ide-

lista del Socialismo, y el auditorio dió constantemente muestras de su conformidad con lo expresado por nuestros camaradas.

La campaña será fructífera para la Unión General de Trabajadores. Estos camaradas no conocen la bondad de nuestros procedimientos de lucha, y ello era la causa de su alejamiento del único organismo serio que con carácter nacional e internacional tienen los trabajadores en nuestro país.

En contra de lo que se cree en Madrid y en otros muchos sitios de que todo el proletariado catalán es sindicalista, nosotros podemos afirmar que en estos pueblos, no sólo no tiene el sindicalismo simpatías, sino que se le hace antipático e incompleto el procedimiento de lucha que emplea para conquistar la emancipación de la clase trabajadora.

La impresión que recibimos en estos actos es de gran esperanza para el acrecentamiento de las fuerzas de la Unión General de Trabajadores.

POR LEVANTE

En Pozo Cañada.

En esta localidad se celebró un mitin de propaganda, en el que tomaron parte los compañeros Solís, presidente de la Casa del Pueblo de Albacete, y Escandell, delegado de la Unión General de Trabajadores.

Reinó gran animación, siendo los propagandistas frenéticamente aplaudidos, y entusiásticamente vitoreados la Unión General y el Partido Socialista.

Ha sido un acto de gran provecho para la organización de Pozo Cañada.

En Madrigueras.

Continuando la campaña de la Unión General, el compañero Isidro Escandell ha dado una conferencia en el local de la Agrupación Socialista de esta población.

Presidió el compañero Valera, asistiendo enorme gentío.

Nuestro correligionario disertó acerca de «La obra de la Unión General de Trabajadores».

Comenzó Escandell su oración saludando a los trabajadores en nombre de la Unión General.

Se remontó a las postrimerías del pasado siglo, cuando en 1888 fundó este organismo nacional del trabajo.

Citó el caso de la carencia en España de

legislación social, ante la espléndida manifestación del apoyo legal que hoy día disfrutan los obreros.

Expuso el malestar y explotación de los obreros ferroviarios, hasta que, merced a la actuación de caracterizados socialistas, fundóse la Federación nacional de obreros del carril.

Se refirió a la necesidad de la promulgación del Código minero que reglamente el trabajo del obrero de la mina.

Refirió la huelga general de agosto, y al llegar aquí, el público prorumpió en estruendos vivas a la Unión General.

Habló de la sindicación del magisterio en las regiones norteñas de España y de su incorporación a la Unión General, incorporación que favorecerá los intereses de los maestros primarios y los de los médicos que comienzan a sindicarse.

Hizo alusión al programa agrario de la Unión, y expuso el lamentable atraso de la agricultura nacional.

Finalmente, recomendó la táctica de este organismo, conducente a la emancipación futura de los trabajadores.

El público aplaudió cariñosamente a nuestro amigo Escandell.

Pueblo que despierta

BALTANÁS, 20.—Con ocasión de celebrarse elecciones parciales de diputados provinciales en este distrito, los socialistas de aquí acordaron por primera vez votar como candidato a Pablo Iglesias, con el fin de no dar los sufragios al cacique Calderón, que luchaba unido con el maurismo.

Bien sabemos los socialistas de aquí que no podíamos aspirar al triunfo, y por esta razón votamos al maestro Iglesias para que su nombre sirviera de bandera. Pero para demostrar el entusiasmo que ya existe en esta clase trabajadora diré que la candidatura caciquil obtuvo 113 votos y Pablo Iglesias alcanzó la cifra de 80.

Esto indica que aquí hay gran entusiasmo y que la conciencia obrera despierta.—Corresponsal.

TRABAJADORES

Revista de la vida social y económica de los trabajadores.

Propaganda socialista

BARBARÁ.—A requerimientos de la Federación Socialista Catalana, y secundado por la Casa del Pueblo de Montblanch, el sábado pasado por la noche celebróse un grandioso mitin de propaganda socialista en el local de la Sociedad agrícola de este pueblo, tomando parte en el mismo los compañeros Palomas, Bernabeu y Serra Moret, los cuales hicieron una brillante exposición de los ideales socialistas que cautivaron a la inmensa concurrencia de obreros del campo que se congregaron en dicha Sociedad. El éxito fué sorprendente, quedando grata impresión, esperando sea un hecho la pronta constitución de una Agrupación socialista formada por valiosos e inteligentes jóvenes de Barbará.

MONTBLANCH.—De regreso nuestros compañeros de Barbará, y aprovechando el tiempo justo de que disponían en ésta, celebróse un acto de difusión de ideales socialistas en el local de la Casa del Pueblo, viéndose muy concurrido por diversos elementos de esta villa y estando muy acertadísimo los compañeros Palomas, Bernabeu y Serra Moret al explicar la cuestión de la acción directa en las Sociedades de resistencia en relación con la política de clase que sustenta el Partido Socialista. Todos ellos fueron muy aplaudidos al final de sus peroraciones.—C.

ARENAS DE SAN PEDRO, 18.—Se ha celebrado, con una extraordinaria concurrencia, un acto de propaganda socialista.

Intervinieron los compañeros Turme, que leyó unas bien escritas cuartillas; Juan José Gómez, José Illescas y la compañera Francisca Vega.

El acto, del que se esperan fecundos resultados, terminó entre grandes aplausos para todos los oradores.

Dos víctimas del hambre

En los soportales de la Plaza Mayor fué hallado esta madrugada un mendigo muerto. Los médicos del Consultorio de urgen-

cia certificaron que el infeliz había fallecido de hambre y de frío.

En la calle de la Madera, esquina a Per, ha sido hallada una mujer de avanzada edad, también víctima de las mismas causas. No nos atrevemos a hacer comentarios.

ORQUESTA BENEDITO

Conciertos matinales

Programa del segundo concierto que se celebrará en el Gran Teatro el próximo jueves, a las once de la mañana:

PRIMERA PARTE.—Danzas noruegas: Allegro marcato, allegretto tranquilo y gracioso, allegro moderato alla marcia, allegro molto, Grieg.—Serenata, Saint Saens.—Obertura pastoral (primera vez), J. Gasca.

SEGUNDA PARTE.—Quinta Sinfonía (llamada del NuevoMundo): Adagio allegro molto, largo, scherzo molto vivace, allegro con fuoco, Dvorak.

UN INCENDIO

Anoche, a las ocho, se declaró un violento incendio en el almacén de maderas de la calle de San Hermenegildo, número 18, desconociéndose las causas originarias del siniestro.

Las llamas hicieron presa con rapidez en los materiales allí existentes, quedando a la hora reducidos a cenizas.

Acudieron los bomberos, y luego de grandes esfuerzos lograron dominar el incendio una hora después de iniciado.

Las pérdidas se calculan en 30.000 duros.

FUNCIÓNES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las diez, La conciencia

APOLO.—A las seis y media y diez y media, Granada mal

OMÍO.—A las diez y cuarto, La Garduña y Llévame al cementerio, mamá.

FUENCARRAL.—A las cinco y media, El rayo.—A las diez, El signa del Jordán.

IMPRESA DE FONTANET, LIBERTAD, 29

Obras que se hallan de venta en la Administración de "El Socialista,"

A 5 céntimos.

SARZ.—Su influencia en materia política.

DEBORD.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.

SOBEL.—Compañero

MEJÍA.—A los jóvenes.

VIRREINA GONZÁLEZ.—A las obreras.

VERBALVA BION.—A los mineros.

VIGIL.—A los ferroviarios.

A 10 céntimos.

Constitución de la República socialista rusa de las Soviets.

Leyes de Reunión y de Asociación.

KAUTSKY.—La teoría y la acción en el marxismo.

TORRALVA BION.—La civilización y la guerra.

MEJÍA.—A los campesinos.

— La guerra y la patria.

— Moral católica y moral socialista.

— Abecedario (primera y segunda edición).

— Abecedario (tercera edición obrera en Cataluña).

— Abecedario (cuarta edición obrera en Cataluña).

F. CARRERERO.—Catecismo de la Doctrina Socialista.

A 15 céntimos.

SEMANARIO DE AMÉRICA.—Crecidos.

R. J. J. J.—Roberto Owen.

R. J. J. J.—Friedrich.

— Luis Blaine y su tiempo.

DOCTOR GUERRERO.—Aspecto social de la lucha contra la hereditaria.

VARIOS.—La Propiedad.

LÓPEZ Y LÓPEZ.—Los toreros, honra de España.

A 20 céntimos.

AVILAS CALMADO.—Historia de las doctrinas comunistas socialistas y colectivistas.

— Páginas para la historia.

— Páginas de estudio.

PARTE I.—El Programa socialista.

— El materialismo económico.

— La Revolución rusa.

— Lecturas para obreros.

— Sindicatos sociales y Sindicatos revolucionarios.

— El problema militar en España.

— Semblanza de Julio Sanguinetti.

— Semblanza de Julio Sanguinetti.

— Semblanza de Julio Sanguinetti.

— Semblanza de Julio Sanguinetti.

— Semblanza de Julio Sanguinetti.

— Semblanza de Julio Sanguinetti.

— Semblanza de Julio Sanguinetti.

— Semblanza de Julio Sanguinetti.

— Semblanza de Julio Sanguinetti.

— Semblanza de Julio Sanguinetti.

— Semblanza de Julio Sanguinetti.

— Semblanza de Julio Sanguinetti.

— Semblanza de Julio Sanguinetti.

— Semblanza de Julio Sanguinetti.

A 30 céntimos.

Programa del Partido Socialista.

MAX Y ENGELS.—Manifiesto comunista.

— Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños.

— El Socialismo y los intelectuales.

F. BURNIS.—Carlos Marx.

— Manual de primera enseñanza privada para las Sociedades y Centros obreros.

— Aritmética y Geometría.

— Anuario obrero (1916).

A 40 céntimos.

F. LASALLE.—Programa obrero.

— El año 2000.

— Colección de artículos.

A 50 céntimos.

La Internacional (letra y música).

— La Internacional de los Países (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

— La Comuna (letra y música).

A 60 céntimos.

Victor Hugo.—Páginas escogidas.

— Las clases jornaleras.

— El Cristianismo y la Monarquía.

— La Propiedad.

— Crítica del Cristianismo.

— Temas varios.

— El Romance y la Tierra.

— Las Ciencias históricas y las Ciencias naturales.

— Crítica social.

— De los jornaleros.

— La vida.

— La religión.

— Palabras de un creyente.

— Palabras de un cético.

— El contrato social.

— Creación y evolución.

— El Socialismo.

— El militarismo.

— Las ruinas de Palmira (dos tomos).

— El hombre y su origen.

— La gran tragedia.

— La familia.

— La Internacional.

— Filosofías.

A 75 céntimos.

A. LOREN.—Problemas sociales contemporáneos.

O. KAUTSKY.—La defensa de los trabajadores.

A. CHAPPELL.—El Socialismo y el pensamiento moderno.

— El Socialismo y el pensamiento moderno.

M. ENGELS.—Degeneración social y alcoholismo.

J. JAURES.—Acción socialista (dos tomos).

KELLY.—Amor y matrimonio (dos tomos).

A una peseta.

MARX.—Miscelánea de la Filosofía.

— Parlamentarismo y Socialismo.

— Palabras de un creyente.

— Palabras de un cético.

— Evolución anorgánica.

A. SILVA LAGUNA y G. FARRER.—La ensueño (drama en un acto y tres cuadros).

F. DOMESTICO.—Sueños pasados y futuros (novela).

MELIA.—La noche (drama en un acto y dos cuadros).

— El día de mañana (comedia en un acto).

— Los graditos (comedia en un acto y dos escenas).

— Los graditos (comedia en un acto y dos escenas).

— Los graditos (comedia en un acto y dos escenas).

— Los graditos (comedia en un acto y dos escenas).

— Los graditos (comedia en un acto y dos escenas).

— Los graditos (comedia en un acto y dos escenas).

— Los graditos (comedia en un acto y dos escenas).

— Los graditos (comedia en un acto y dos escenas).

— Los graditos (comedia en un acto y dos escenas).

LOECHES "LA MARGARITA" PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varices, erisipelas, etc. BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPÓSITO CENTRAL, Jardines, 15, MADRID

MADRES! Grabad en vuestra imaginación que todas tenéis el deber de procurar que desde hoy no falte en vuestra casa el PURGANTE YER que es la salvación de los niños y el que los libera de un sinnúmero de enfermedades motivadas por frecuentes indigestiones. No olvidar nunca que el PURGANTE YER es el único que reclaman los niños como la golosina más agradable. Sólo cuesta TREINTA céntimos. De venta, en todas las farmacias y droguerías.

SE REGALA JÓVENES SIN CARRERA un folleto, en el que se explica a los la forma de hacer gratuitamente la carrera de tenedor de libros en un curso de nueve meses, estudiando en su casa y sin dejar sus ocupaciones.—ESTUDIOS GRATUITOS POR CORRESPONDENCIA, que permiten a los jóvenes de ambos sexos capacitarse para un BRILLANTE PORVENIR y obtener empleos y sueldos importantes.—Escribid al director del CENTRO LIBRE DE ENSEÑANZA, GRANJA DE TORREHERMOSA (Badajoz).

Cooperativa Socialista Obrera de Elba Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones.—Sucursales: BARRIAZAR, 3; CALATAYUD, 18; BARRIAZAR, 3.

Pablo Iglesias. El Programa Socialista. 20 céntimos ejemplar. Juan A. Melia: A los campesinos; 10. A los jóvenes; 5. Virginia González: A las obreras; 5. Daniel Anguiano: A los ferroviarios; 5. E. Torralva Bion: A los mineros; 5. Constitución de la República Socialista rusa de las Soviets; 18. Pedidos, acompañados de su importe, a JUAN ORTIZ, DESEGAÑO, 16, MADRID

IMPRESOS CON ESmero :: :: IMPRESOS CON RAPIDEZ IMPRESOS CON ECONOMIA :: :: Francisco Atienza, Corredora Baja, 39 "El Arca de Noé"

CHAMPAN LUMEN. BEBIDAS BRILLANTES

Bebed la deliciosa sidra champagne El Gullero Villaviciosa (Asturias).

Recomendamos EL NORTE, Hortaleza, 140. Relojes, Alhajas, Bisutería, Óptica.

Retratos de Jaime Vera, Pablo Iglesias, Rosa Luxemburgo y Carlos Liebknecht. Magníficas ampliaciones al platino, tamaño 50 por 65, apropiadas para rifas, decorado de salones y secretarías de Sociedades obreras y Casas del Pueblo. Los pedidos a la Administración de El So GIALISTA.

BORDADORA. La compañera Paes Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—BOENASTORIA, 24, 3.